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公共资源开放共享系列之三

他山之石

盐池县王乐井乡居民张某询问：爷爷缴纳了
2023 年城乡居民医保费 350元，今年 3月去世了，已经
缴纳的医保费可以退吗？

盐池县医疗保障局回复：根据《自治区人民政府
关于进一步完善城乡居民基本医疗保险自治区级统
筹制度的意见》规定，参保人员已缴纳下一年度城乡
居民医保费的，因户口迁至外省、出国定居、重复参
保、死亡或参加职工医保等情形，可持相关材料于
2022年 12月 31日前到政务大厅医保窗口申请办理城
乡居民医保退费手续，下一医保年度开始后不再办理
退费手续。张某的爷爷在 2023年 3月去世，医保已经
开始生效，所以不能退费。 （跑腿记者 周昕）

居民去世医保费可以退吗

任性上路
近日，一辆没有悬挂号牌的老年代步车在银川市

兴庆区湖滨街机动车道上任性行驶。从今年 4 月起，
银川交警开展相关道路交通法律法规的普及宣传，按
机动车要求对老年代步车进行规范，严禁非标三轮电
动车、观光车、老年代步车上路行驶。

本报记者 马忠 摄

网友爱生活的婷婷询问：永宁县望远镇银子湖附
近开发建设了很多小区，这个湖是周围居民休闲健身
的好去处。但目前银子湖周边环境不是很好，相关部
门能否积极推进银子湖环湖治理与美化？

永宁县住房和城乡建设局回复：按照永宁县政府
安排，目前银子湖生态环境治理方案正在编制中，计
划分批次在 2030年前完成银子湖地区生态环境治理
工程，建设完成后会形成以银子湖生态廊道为中心，
结合公共景观带的片区特色滨水风貌。

（跑腿记者 李锦）

银子湖环湖治理亟待推进

银川市民王女士询问：我购买了一辆电动自行
车，当时商家告知电池为 72 伏，夏天可跑 100 公里，冬
天能跑 80 公里，但使用一段时间后，发现电池根本达
不到商家宣传的续航能力，找到售后将电池底座拆开
后发现电池是60伏，我该如何维权？

自治区市场监督投诉举报中心工作人员回复：消
费者购买电动车时应选择声誉好、售后服务好且有固
定特约维修部的企业生产的电动车；不要轻信推销人
员的口头宣传，要仔细查看其说明书中标注的相关技
术参数；购车后注意索要和保留相关票据，作为维护
自身权益的证据。购买时认真查看出厂合格证明、
CCC强制性产品认证标志、电池类型和容量、“三包”
规定等信息，保留好购买凭证，并与商家就售后服务
内容作出明确约定。如果购买到的电动自行车不符
合标准，消费者有权退货或者更换，同时可以拨打
12315向市场监管部门举报或提起诉讼等维护权益。

（跑腿记者 陶涛）

电动车电池货不对板怎么办

彭阳县陈女士询问：我在餐厅吃饭时因地面有积
水滑倒，造成胳膊骨折，我可以让餐厅赔偿吗？

北京大成（银川）律师事务所律师臧明明回复：民
法典第 1198条第一款规定，宾馆、商场等经营场所、公
共场所的经营者、管理者或者群众性活动的组织者，
未尽到安全保障义务，造成他人损害的，应当承担侵
权责任。吴女士就餐过程中，因清洁工打扫不到位致
使餐厅地面遗留积水，餐厅对于该事故发生地点应具
有及时发现、预防并控制损害发生的能力，但是餐厅
工作人员既未摆放提示牌，亦未对经过此处的吴女士
进行提示导致其摔倒，吴女士有权要求餐厅承担相应
的赔偿责任，具体赔偿份额应当以餐厅的过错程度来
认定。 （跑腿记者 马忠）

餐厅吃饭摔倒骨折责任谁承担

银川市民王先生询问：银川市第九中学附近有中
房玺悦湾小区、江南赋小区、绿地海珀兰轩小区、中海
悦府小区等，入住人口较多，但附近却无大型超市和菜
市场，为方便小区居民到天成市场及三角公园菜市场
买菜，能否将公交502路公交车线路延伸到以上小区？

银川市交通运输局回复：公交 502路由通达北街
公交首末站发往银川市第二人民医院，主要解决悦湖
家园、临阅家园、平伏桥新村等社区居民前往福州街、
北京路银川市第二人民医院等区域出行需求，运行
客流稳定，暂不具备延伸条件。根据市民实际需求，
将密切关注金凤区望海路银川市第九中学区域大型
住宅小区居民入住情况，待条件满足后适时优化调整
常规公交线路或新辟定制公交专线，方便该区域市民
出行。 （跑腿记者 张涛）

502路公交线路能否延伸

公共卫生间配备了卫生纸，服务十分贴心。

公厕虽小，却影响着老百姓的民生获得感。受制于土地规划、管线建设、管理维护等诸多因素，城市内公厕数量不足、布
点不合理等问题，给出门在外内急难耐的人们带来了不便与尴尬。能否鼓励沿街经营性场所如宾馆、餐馆、茶馆、网吧、公共
写字楼以及企事业单位等，在不影响自身营业、办公的前提下，免费对外开放内部厕所，打开“方便”之门，解决群众燃眉之
“急”？近日，记者对此进行了调查采访。

打开“方便”之门 解决燃眉之“急”
本报记者 秦 磊 刘惠媛 周 昕 文/图

1.文化和旅游部办公厅：日前文化和
旅游部办公厅发出通知，进一步加强旅游
厕所建设管理。通知鼓励更多的政府机
关、企事业单位向游客免费开放厕所，持
续巩固和扩展“厕所开放联盟”；要求持续
推进旅游厕所电子地图标注工作，切实解
决游客“如厕难”问题，各省（区、市）旅游
厕所电子地图标注率应达到 95%以上。
通知提出科学配置男女厕位比例，大力加
强无障碍厕位和家庭卫生间建设，3A 及
以上等级旅游景区以及国家级、省级旅游
度假区实现家庭卫生间全覆盖。

2.南京市江宁区：通过实现“厕所开

放联盟”形成公厕资源共享新格局。2020年
至 2021 年，新增 234 座厕所加入“开放联
盟”，大开“方便、共享、服务”之门，实现公
共资源最大共享，让城市更加文明，更具
关怀，也更有温度。

3.上海市奉贤区：沿街商铺、酒店、政
府部门把原本供员工、客人、客户使用的
厕所实行对外“共享”。在成为“共享厕
所”之前，各单位对厕所进行升级改造，隔
间内增设了衣服挂钩、扶手，安装了统一
的卷纸盒，门把手上标注了“推、拉”标牌，
洗手台下还安装了暖水宝，配有洗手液、
烘手机等，寒潮下让市民可温暖洗手。政

府部门的卫生间成为“共享厕所”后，市民
如需如厕，跟保安打个招呼就行。

4.山东青岛市：2021 年 4 月，青岛市
发出《社会单位厕所（卫生间）对外开放倡
议书》，鼓励符合开放条件的沿街公共机
构（党政机关、企事业单位）、服务窗口、餐
厅宾馆及其他商家店铺等，在工作（营业）
期间将单位内部卫生间免费对大众开放，
供市民和游客使用。1 个月后，青岛首批
279家单位报名加入免费开放行列。

5.广州市：为缓解公共厕所数量不足
的问题，广州市按照“开放一座相当于新
建一座”的工作思路，印发了《广州市公共

厕所管理办法（征求意见稿）》，向社会公
众公开征求意见。办法积极动员临街机
关团体单位一楼内设厕所对外开放，进一
步盘活存量厕所和优化公厕布局，方便群
众如厕。《办法》鼓励全市临街机关团体单
位的一楼内设厕所免费对外开放，并悬挂
对外开放标志，进一步盘活存量厕所和优
化公厕布局。据了解，该市目前已有
2500 多座内设厕所对外开放。此次将财
政供养单位开放临街厕所纳入“立法”，完
全可以视为将此前厕所革命成果规范化
和制度化的一种努力。

（秦磊 整理）

小“共享”推动大文明

银川市北京路与进宁街交叉路口附近的公共卫生间为市民提供方便。
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如厕事小，却是最实在的民生，它的
方便与否体现了一座城市的管理水平和
文明程度。采访中，受访者纷纷表示，在
增设公厕存在难度的情况下，应进一步
鼓励党政机关、企事业单位、商场餐厅等
面向公众免费开放内部厕所，为公众“方
便”提供实实在在的便利。

“应鼓励辖区企事业单位、经营场所

加入厕所开放联盟，引导社会力量无偿
共享公厕，方便市民群众。”银川市民杨
女士说，外地很多城市有“共享厕所”，提
升城市温度，得到了市民的好评，“建议
可以先从兴庆区和公共设施不便利的地
方进行试点，周末、节假日、分时段进行
开发，设置明显的开放标识，方便人们识
别和使用。”

“厕所开放容易管护难，水电成本、
保洁成本、安全因素等一系列问题是各
单位拒绝厕所‘共享’的主要原因。”采访
中，某单位负责人坦言。

“‘共享厕所’既能体现一座城市的
人文关怀，也能有效填补城市基础设
施的短板，让城市更加文明、宜居。”银
川市民顾先生说，应进一步加大宣传

力度，积极鼓励引导沿街宾馆饭店、
商家、企事业单位免费开放卫生间，
为公众打开“方便”之门，同时，市民
和游客也要自觉保持环境整洁、爱护
公共设施，遵守开放单位公共秩序，在
感受城市温暖和善意的同时，从“共
享”走向“共护”，以文明回馈文明，让
城市更美好。

“共享厕所”须文明先行

外出内急，一时找不到公厕怎么
办？能否借用沿街餐厅、商店或机关单
位的厕所？

7月 1日 9时许，记者走进银川市兴
庆区民族北街一家药店，询问店员能否
借用卫生间，对方称，店内的卫生间只限
工作人员使用，不对外开放。离药店不
远处有一家规模较大的建筑公司，记者
准备进入时，发现门上贴着“非本单位工
作人员禁止入内”。在附近工作的一位
环卫工人告诉记者，他有时会借用这家
公司的卫生间，“我能用，可能是保安天
天见我，熟悉了吧。没注意过外人能不
能借用这里的卫生间。”在环卫工人的热
心指引下，记者步行 10 多分钟，在湖滨
东路永丰巷内找到一处公厕。

在永丰巷，记者走访了解到，沿街商
铺多数没有配备卫生间，店员解决内急
时，需要步行一段路去公共卫生间，附近
单位卫生间不让外来人员使用。

在湖滨东路某单位门房，记者询问
保安能否借用卫生间时，保安面露难
色犹豫许久才说，可以借用二楼卫生
间，但如果不是特别急，最好去找周边
公厕。

7月 2日，记者来到兴庆区西桥巷与
湖滨西路附近，这里商铺云集，当听闻记
者想借用卫生间时，一些商户表现热情：

“能用，我们这儿离唐徕中学近，周边没
有公厕，经常有接送孩子的家长提出借
用卫生间。与人方便的事儿，我们一般
都会提供帮助。”但也有一些商户明确表

示，店内卫生间只限于员工使用，考虑到
安全及卫生等问题，不方便对外开放。
在唐徕巷一处写字楼里，兴庆区凤凰北
街街道综治中心等多家单位在此办公，
记者在一楼没有找到卫生间，旁边一家
药店的店员告诉记者，她们店内也没有
卫生间，每次如厕都要穿过马路去附近
的公厕，当记者询问她为什么不借用近
在咫尺的写字楼内的卫生间时，店员说：

“之前去过一次，被人赶出来了，挺尴尬
的，之后再没去过。”

随后，记者又来到金凤区新昌路与
尹家渠街交叉口附近随机走访，这里沿
街商铺较多，机关单位也相对集中。在
银行、移动公司等单位，工作人员明确表
示外来人员可以使用本单位卫生间；在

烟草公司、电力公司、残联等单位，工作
人员表示不对外开放卫生间，如果实在
着急，出于人性化考虑，可以为急需的
人行个方便。尹家渠街蓝山名邸小区
附近的一家超市内没有卫生间，店员需
要到七八百米之外的公厕解决内急，当
记者询问店员是否借用过旁边单位的
卫生间时，店员表示，曾有顾客去被门
卫挡在门外，“一般情况下，我们不会去
机关单位的卫生间，毕竟不是很方便。”
该店员说。

记者采访发现，面对市民和游客借
用卫生间的请求，大中型餐厅和窗口服
务单位通常都会提供方便，一些小商铺
考虑到卫生问题不愿外借，而机关单位
的卫生间大多都拒绝外人入内。

借一步“方便”有易有难

小厕所，大民生。“如厕”问题不仅与
大家的生活息息相关，也折射出一座城
市的文明程度。在“方便”这件小事儿
上，银川市相关部门想方设法为市民提
供方便。

记者从银川市环境卫生管理处了解
到，2019年，为弥补城市厕所选址建设困
难的短板，环卫处协调 120 家沿街企事
业单位、商户建立“社会厕所免费开放联
盟单位”，免费向社会开放内部厕所。

“包括沿街单位内部开放的厕所，
截至目前，银川市免费开放厕所超过
890 座。”银川市环境卫生管理处负责人
告诉记者，为了让“方便”之处更方便，近
年来，银川市公厕建设重在细节，比如，打
破传统的男多女少厕位配比标准，提高女
厕位数量，使男女厕蹲位比例达到2：3；增
设“第三卫生间”、亲子卫生间等特殊卫生

间，解决行动不能自理群体及大人带小孩
如厕不便的难题；有的公厕增设安全扶手
和报警装置，方便老人及有需要的群体如
厕后起立；大部分公厕都提供洗手液、免
费手纸等物品；还有 50座公厕设置了音
乐播放设施，滚动播放轻松愉快的音乐，
为如厕者营造更加舒适的环境。

此外，为方便市民及游客快速准确
找到公厕，银川市环卫处还开发了“银川
公厕”微信小程序，将公厕位置植入市区
地图，市民只要打开微信、动动手指，就
能找到就近的厕所。

然而，在采访中记者发现，因开放标
识不明、分布不均、开放程度不高等原
因，市民的“方便”之事仍有不便之处。

“我跑了十几年出租车，有些路段很
难找到公厕，想‘方便’时真不方便。”银
川的姐邵梦琪告诉记者，很多公厕设置

在背街小巷，停车不便，几年前，银川市
在个别沿街公厕门口设立了临时泊车
位，方便出租司机停车“方便”，“我们的
工作性质决定了我们很少能在固定地方
如厕，平时出车，为了减少上厕所的次
数，只能尽量少喝水，夏天特别难熬。如
果能多一些方便停车的‘共享公厕’，对
我们来说是件大好事。”

记者走访发现，在兴庆区大团结广
场、南门广场、银川商城、中心巷、西塔等
人流量大的区域均能较容易地通过标识
牌找到公厕。友爱街新华路至解放路一
公里范围内，能找到两个公厕。解放路凤
凰碑附近、凤凰街凤凰公园附近虽然各有
一处公厕，但因没有临时停车点或停车
场，司机无法停车如厕。金凤区尹家渠街
北京路附近、泰康街北京路附近的公厕存
在无机动车入口、没有临时停车点或标识

不清等问题，司机不能方便如厕。
“银川市车流量大的主干道上，公厕

数量少、停车不方便问题较为突出。”银
川市民吴先生说，以贺兰山东路为例，上
下班高峰期车辆拥堵，有时内急，想找地
方“方便”，却难寻公厕身影。记者走访
发现，六盘山路、贺兰山路两侧分布的公
厕不多。在六盘山路友爱街至彩云街路
段，只有一个公厕，且没有明显标识。贺
兰山路友爱街至民族街路段，只有在沿
路的加气站里才能找到公厕；贺兰山路
民族街至唐徕渠之间，近 3 公里距离没
有一处公厕。

“学校周边不该成为公厕‘盲点’。”
银川市民景先生说，“比如兴庆区实验第
二小学门口，每天都聚集了很多老人接
孩子，可周边没有一处公厕，想‘方便’非
常难。”

找厕所这事“盲点”不少


